



LE GRAND DÉBAT : LONGÉVITÉ, OUVRONS LE CHAMP DES POSSIBLES !



NANTES MÉTROPOLE

Candidature Prix spécial

Nantes Métropole (44)

Fiche publiée le 27/09/2019

OBJECTIFS

Faire évoluer les représentations et co-construire des scénarios d'avenir pour la métropole. Informer, alimenter la réflexion sur l'adaptation du territoire au vieillissement. Co-construire les prochaines politiques publiques concernant le vieillissement au niveau des 24 communes de la métropole nantaise. Changer le regard sur cette évolution sociétale majeure. Nourrir les acteurs et les citoyens du territoire pour une meilleure connaissance des problématiques du vieillissement.

PRATIQUE

Réaliser un diagnostic sur la prise en compte du vieillissement dans les politiques communales et métropolitaines. Définir les enjeux du territoire. Organiser des ateliers prospectifs avec les élus métropolitains. Imaginer et mettre en œuvre une démarche participative et événementielle avec en clôture, un festival.



LA LONGÉVITÉ : UN THÈME SOCIÉTAL MAJEUR

Inscrits au programme de la Maire-Présidente de la Métropole, trois grands débats citoyens ont été organisés sur le territoire de la métropole nantaise. Le premier portait sur la Loire, le deuxième sur la transition énergétique et le troisième sur la transition démographique et le vieillissement. Ce dernier a été envisagé sous le prisme des grands enjeux sociétaux et dans une perspective exploratoire : allongement de la vie, défi d'avenir des métropoles et du vivre ensemble. Dans ce cadre, l'un des objectifs était la prise en compte de la diversité des générations âgées qui ont des attentes, des aspirations et des capacités différentes : « de la retraite à la perte d'autonomie », il existe en effet trois ou quatre générations aux modes de vie différents. Ce débat vise à nourrir les acteurs et les citoyens du territoire pour une meilleure connaissance des problématiques et des préconisations liées au vieillissement dans leurs projets et leur quotidien, dans une dynamique de « bien vivre ensemble », et ce dans toute l'agglomération.

UNE MÉTHODOLOGIE RIGOUREUSE ET INNOVANTE

Afin de répondre aux objectifs collectivement définis, le Grand Débat a proposé quatre angles de questionnement :

- Thème 1: En soi, la longévité comme projet de vie: quel choix pour chacun ? L'allongement de la vie implique d'être plus attentif à soi. Comment profiter dans les meilleures conditions des années gagnées ? Y a-t-il une limite éthique à la longévité ? Quelle fin de vie en bonne santé ?
- Thème 2 : Chez soi et près de chez soi: comment inventer un «chez soi» qui avance avec soi ? Quelles sont les conditions pour vieillir dans un habitat qui nous ressemble et dans lequel on se sent «chez soi» ? Comment garantir notre liberté de décision en vieillissant ? Quelle place pour les innovations technologiques dans notre habitat ?
- Thème 3 : Avec les autres: une longévité inclusive, égalitaire et citoyenne: à quelles conditions ? Comment se sentir pleinement citoyen et actif dans la société, quel que soit l'âge ? Quels sont les effets du vieillissement sur les relations sociales, affectives et familiales ? Quelles évolutions pour les coopérations et solidarités entre les générations de demain ? Comment agir collectivement face à l'accentuation avec l'âge des inégalités et de la précarité ?
- Thème 4: Autour de l'imaginaire: nouvel imaginaire de longévité: ouvrir de nouveaux possibles ? Et si le rapport à la longévité passait aussi par les représentations ? Comment s'éloigner d'une vision négative associée à la vieillesse ? A chaque génération correspond une nouvelle manière de prendre de l'âge: comment actualiser notre regard et nos pratiques ?

Comment construire un nouveau récit collectif plus positif ?

Le plan d'action « Ville Amie des Aînés » sera élaboré sur la base de l'ensemble des éléments de diagnostic et préconisations issus de ce grand débat, en complément des éléments recueillis dans les concertations quartiers et dans les différentes démarches entreprises localement (ESPON, Étude mobilité, culture seniors....).

UN PROJET MÉTROPOLITAIN D'ENVERGURE

Ce débat s'est organisé en trois grandes étapes. Tout d'abord, de mars à septembre 2018, les acteurs se sont attelés au diagnostic et à la définition des enjeux du territoire, soutenus par la mobilisation des lieux d'expertises locales et citoyennes et par un diagnostic sur la prise en compte du vieillissement dans les politiques communales et métropolitaines. De septembre à décembre 2018, des ateliers prospectifs ont été organisés avec les élus métropolitains sur trois séances (exploratoire, approfondissement, scénario). L'atelier a permis une appropriation des données et des enjeux du territoire avec, in fine, la définition des questions du débat prospectif (délibération du Conseil métropolitain du 07/12/2018). De janvier à mai 2019, c'est la démarche participative et événementielle qui a été mise à l'honneur avec en clôture, un festival.

Une conférence de presse de la Maire-Présidente a été proposée dans le cadre du lancement de cette action. En complément, pour informer le plus largement possible les habitants, des réunions et des conférences d'information ont été proposées dans les villes de l'agglomération par des élus et des professionnels du territoire. Des affiches ont également été disposées dans la ville, dans les mairies, dans les centres sociaux, dans les CCAS, en complément d'une information presse et radio. Un « document socle » en couleur de 79 pages a également été largement diffusé ; ce document qualitatif présente avec détails le contexte, les enjeux, le déroulement et différentes modalités de participation au grand débat. Difficulté contextuelle de l'événement : le Débat Métropolitain a été lancé en même temps que le Débat national lancé par l'État,

ce qui n'a pas favorisé la communication grand public. Par ailleurs, le sujet reste un sujet complexe qui a nécessité un travail sur les messages et des relais de médiation.

CONCERTATION, ÉCHANGES ET RÉFLEXIONS À GRANDE ÉCHELLE

Le bilan de l'action n'a pas encore été réalisé. Toutefois, celui-ci ne manquera pas de faire ressortir le succès rencontré par cette action puisque 23 000 personnes ont été sensibilisées de janvier à mai sur l'existence de ce grand débat et 350 personnes ont effectivement participé aux communautés. Une centaine de cahiers d'acteurs ont été dénombrés, ainsi que plus de 150 contributions individuelles. Plus largement, 3 500 personnes se sont rendues sur le festival au cours des quatre jours.

Une large communication grand public du rapport final est prévue pour l'automne. Y seront également intégrés des éléments de diagnostic et les préconisations pour les Villes de la métropole engagées dans la démarche Ville Amie des Aînés (Saint-Sébastien-sur-Loire, Saint-Herblain, Rezé et Nantes). Cela pourra contribuer à encourager de nouvelles adhésions au RFVAA dans la métropole, favorisant ainsi une dynamique territoriale stimulante. Les préconisations issues de ce grand débat alimenteront par ailleurs les projets politiques du prochain mandat.



APPEL À CONTRIBUTION

Si, comme Nantes Métropole, vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part.
contact@rfvaa.com